



EL ENTRAMADO POLÍTICO "MADE IN ARGENTINA"



El entramado internacional descrito permite comprender cómo Javier Milei, el candidato que no “medía” en la previa electoral, no solo logró una contundente victoria en 2023, sino que explica en gran medida cómo estos poderes económicos articulados internacionalmente le permiten sostener su imagen positiva en grandes sectores de la sociedad argentina a un año de su mandato, a pesar de haber llevado adelante un brutal programa de ajuste sobre las mayorías trabajadoras, con una acelerada transferencia de recursos hacia las cuentas privadas, agudizando la desigual puja distributiva para aumentar los privilegios de la clase empresaria.

El presidente, que se presentó como un “outsider”, una especie de rockstar de la “antipolítica” pudo avanzar desde el Poder Ejecutivo y el Legislativo en cada una de sus medidas, a pesar de no contar con ningún gobernador propio entre sus filas y tener solo 7 de las 72 bancas del Senado y 38 de las 257 de Diputados. La Libertad Avanza contó durante este año, no sin tensiones, con alianzas con el PRO, parte de la UCR, la Coalición Cívica, conducido por Elisa Carrió y del “peronismo dialoguista”, como Hacemos Coalición Federal de Miguel Angel Pichetto y bloques conducidos por gobernadores.

Su gabinete también fue conformado en base a alianzas con viejos actores, aunque insistiera con seguir presentándose como “lo nuevo”. Se destaca la alianza de LLA con el “menemismo”, un sector del “viejo peronismo” que también le garantiza márgenes de gobernabilidad. La figura de Martín Menem (sobrino del ex presidente Carlos Menem), presidente de la Cámara de Diputados, de Eduardo “Lule” Menem, subsecretario de gestión institucional, y de Federico Sharif Menem, Director General de la secretaría privada de la presidencia, hombres de extrema confianza de Karina Milei, son la expresión de dicha alianza. El propio Javier Milei definió a Carlos Menem como el “mejor presidente de la historia argentina” e inauguró un busto del ex presidente en Casa Rosada junto a su hija, Zulemita.



Su vicepresidenta, Victoria Villarruel, le ha garantizado a la fuerza en posición de gobierno el apoyo de sectores conservadores, principalmente de “la familia militar” y sus conexiones: Según Clarín (07/05), gracias a la red de contactos de Villarruel, Milei pudo establecer relaciones con Vox, el partido franquista de España. La vice llegó a la fórmula como secretaria general del legendario Partido Demócrata y presidenta de su capítulo en Ciudad de Buenos Aires, pero renunció a sus cargos en julio de 2024.

Con el paso de los meses, se abrió una interna que hicieron pública desde las propias filas de LLA, con un enfrentamiento directo principalmente con Karina Milei, la hermana del presidente, que se agudizó en medio de los armados oficiales para las elecciones de 2025. El propio Milei declaró que la vice no forma parte ya de las decisiones del Ejecutivo, mientras ella recorre las provincias con vuelo propio y sostiene conversaciones con Mauricio Macri y otros espacios políticos, lo que le ha valido las acusaciones de estar “cerca de la casta y del Círculo Rojo”. Comanda una agrupación joven: La Derecha Argentina y la asocian al peronismo ultraconservador: ella misma visitó en Madrid a la expresidenta María Estela Martínez de Perón. Claudia Rucci, hija del dirigente sindical José Ignacio Rucci, fue nombrada por Villarruel como directora del Observatorio de Derechos Humanos del Senado.



VICTORIA VILLARRUEL: LA VICEPRESIDENTA NEGACIONISTA

Exdiputada de La Libertad Avanza, es conocida por su discurso negacionista en el que reivindica a los genocidas de la última dictadura militar. Es hija del teniente coronel retirado Eduardo Marcelo Villarruel, fallecido en 2021, veterano de Malvinas donde fue el segundo jefe de la Compañía de Comandos 602, comandada por el golpista Aldo Rico. Participó en el Operativo Independencia en 1975, el plan represivo que el Ejército llevó adelante en Tucumán. Es nieta del contralmirante Laurio Hedelvio Destéfani, fallecido en 2017.

Se graduó como abogada en la UBA. Durante 2008, realizó un curso de "lucha contra el terrorismo" en el Centro de Estudios de Defensa Hemisférica William J. Perry, una institución que depende de la Universidad de Defensa Nacional de EE.UU., que se encarga de educar a los líderes militares de Estados Unidos y cuya sede está ubicada en Washington D.C. (donde también estudió Agustín Laje).

En 2003, tras la derogación de las leyes de Obediencia Debida y Punto Final, Villarruel fundó el Centro de Estudios Legales sobre el Terrorismo y sus Víctimas (CELTYV), desde donde protagonizó una fuerte defensa de los militares genocidas. El CELTYV fue una "facción" de AUNAR, agrupación nacionalista fundada en 1993 por el exjefe de Inteligencia de Campo de Mayo en 1976 y último jefe de la Policía Bonaerense en la dictadura, el general Fernando Verplaetsen, condenado por las torturas y asesinatos cometidos en el Campo de concentración de Campo de Mayo.



Se destacan en su gabinete figuras como Patricia Bullrich, Luis “Toto” Caputo y Federico Sturzenegger, quienes habían ocupado lugares en el gobierno de Mauricio Macri en 2015 y durante el mandato de la Alianza, siendo los principales responsables de la crisis del 2001.

Es importante destacar que Bullrich fue la candidata presidencial por Juntos Por el Cambio, que logró el tercer lugar en las elecciones generales de octubre. Un día después de la derrota, Bullrich anunció su apoyo al candidato presidencial Javier Milei, de cara al balotaje del 19 de noviembre de 2023, donde finalmente éste último fue elegido presidente. Posteriormente, Milei la designó como ministra de Seguridad y se alineó completamente con el gobierno, lo que le costó profundas tensiones con Macri al interior de su partido, quien la desplazó de la presidencia del PRO en julio de 2024. Hoy es la responsable de llevar adelante las políticas represivas y de persecución, cibervigilancia, y comandar la infiltración de los servicios de inteligencia contra las organizaciones populares.

Luis “Toto” Caputo es el actual ministro de Economía del gobierno, con gran centralidad: el “rey de las finanzas”, como lo define el presidente. Es ex jefe de la mesa de dinero del JP Morgan, donde los principales accionistas son BlackRock y Vanguard. Su centro de operaciones es su consultora ANKER: varios de sus socios hoy son parte de su equipo de gestión. Junto con Mauricio Macri y Nicolás Dujovne son los responsables de la deuda ilegal de 45 mil millones de dólares con el FMI en 2018, durante la administración macrista.



Federico Sturzenegger es un hombre históricamente enfrentado con Caputo: a pesar de compartir tensiones, no representan los mismos intereses. Sturzenegger, identificado como un "Global Boy", está al frente del Ministerio de Desregulación, y fue artífice del mega DNU 70 y de buena parte del articulado de la Ley Bases. Es el ex titular del Banco Central de la era Mauricio Macri y exintegrante del equipo económico de Domingo Cavallo en el gobierno de Fernando de la Rúa. Fue uno de los principales responsables del blindaje del FMI y el megacanje del gobierno de De la Rúa, por el que fue procesado por la justicia, hasta la creación de las Lebacks, después convertidas a las Leliq.

Lo cierto es que la conformación del gabinete y la salida de más de 40 funcionarios de alto rango del gobierno (uno cada 8 días) en casi un año evidencian las pujas de poder entre los sectores económicos y políticos que apoyaron a Milei para garantizar su victoria electoral. Un ritmo alocado en un gabinete "en revisión permanente" en el que nadie tiene el lugar asegurado salvo el "triángulo de hierro" que integran la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, y el plenipotenciario asesor presidencial, Santiago Caputo.



Mg. Paula Giménez
Directora de NODAL

Mg. Lucas Aguilera
Coordinador de investigación

Emilia Trabucco
Coordinadora del Anuario 2024: Argentina

Elisa García
Editora

Solange Martínez | Jimena Montoya
Jefas de Redacción

**Yesica Leyes | Estefanía Bresó | Sofía Gómez | Pía
Girotti | Constanza Eichhorn | Lucas Pellarín |
Agustina Medina | Rocío Maldonado**
Redactores

@InfoNodal



10 años
nodal

Noticias de América Latina y el Caribe